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电影《少年派的奇幻漂流》里有这么一
个镜头，童年时的男一号，想在动物园里和
老虎理查德·帕克交流，遭到了他父亲的严
厉呵斥。为了让儿子知道老虎的凶残，父亲
找了一头活羊，拴在笼子里，让儿子眼睁睁
地看着，老虎怎么把活羊咬死并吃掉。电影
并没有这个画面的特写，而是通过少年的眼
神和一些声响，让观众想象到了老虎咬死活
羊的凶残画面。

简而言之就是，这是一部适合带孩子看
的电影，如梦如幻的画面，加上励志的故事
主题。当然，有人说，少年派讲述的第二个
故事才是事实，但不管怎么说，第二个故事
并没有在电影中被展现出来。既然说起第
二个故事，不得不提到时下正在热映的另一
部电影《一九四二》。少年派里被一笔带过

的第二个故事，在《一九四二》里被完完整整
地表现了出来。

关于电影的好坏，仁者见仁，智者见智，
在这里就不展开探讨。但从去年到今年，我
们忽然发现，张艺谋和冯小刚这两位中国的
大导演，在选择题材方面却“不谋而合”。去
年年底，张艺谋的《金陵十三钗》上演，今年
年底，冯小刚的《一九四二》上映。

第一，两部电影的时代背景都选择在日
军侵华期间；第二，两部电影都请来了国际
顶级大牌，“十三钗”请来了克里斯蒂安·贝
尔，《一九四二》邀来的大牌是主演《肖申克
救赎》的蒂姆·罗伯斯和主演了《钢琴家》的
布罗迪。两部电影的主题也都很沉重，都再
现了中国人民受过的苦难和灾难。

电影的好坏先放在一边，这两部电影让

我迫切地感受到中国电影引入分级制度的
必要性，看过的人都知道，两部电影因为主
题缘故，所以不可避免都有一些血腥和暴力
的画面。这样的电影，如果在美国，必定要
对观众年龄做一些限定，但是由于中国还没
有电影分级制度，所以，在观众年龄方面，不
会有任何限制。

说到分级制度，中国很多观众都有误
解，第一反应就会想到“三级片”，这其实是
大大的误解，美国电影对于分级制度，有着
详细的规定，而这一切的主要目的，也是为
了保护未成年人的健康成长。

中国大片的拍摄成本和高科技，开始
和好莱坞接轨了，但中国电影的其他一些
相关环节，却依然存在接轨不彻底的问
题，分级制度，就是众多迟迟没有接轨的

环节之一。
这和中国足球是一样的，中国足球和国

际的接轨，充其量只是选择性接轨。联赛赛
制算是接轨了，升降级制度算是接轨了，但
联赛细节条文的完备方面，没有做到和足球
发达国家接轨。转会制度以前只是部分接
轨，直到这两年，自由转会制度才真正得到
了接轨。而这次大连足球合并引出的纠纷，
关键词还是接轨，如果要和国际足球接轨，
阿尔滨没法收购实德；但如果和中国国情接
轨，这事就能办成。

当然，最核心的问题还在于职业化的足
球体系受相关体制所限，中国足球整体的造
血系统根本做不到和国际接轨。这也是为
什么职业化改革快20年了，中国足球的水平
却节节败退的主要原因。

退休了才能说点实话，尤其是当过领导
的，这事古今中外都一样。

刚刚退下来的前中国女乒主教练施之
皓，这两天就在首届中国乒乓球运动发展学
术报告会上说了真话——

“我们运动员智商都很高，但如果文化程度
低，乒乓球以外的东西知道得太少了，思想太局
限了，郭跃就是钻在牛角尖里始终想不通。”

“对运动员来说，正常情况下小学应该要
上完，我的主张是从乒乓球以外能够把乒乓
球看懂，能够理解乒乓球。”

“伦敦奥运会时丁宁只会对裁判说Why，
如果她能有点英语语言能力，在场上、场下能
多和裁判沟通，从感情上就有很多不同。”

…… ……
都知道运动员文化水平低，但是始终没

有一个量化标准。这次施之皓大嘴一张，把
“小学没读完”的家底都抖搂出来了。国球尚
且如此，其他项目运动员，比如说举重、体操，
受教育程度就更加可想而知了。

运动成绩本身与受教育程度无关，菲尔普
斯就不见得读过多少书，但是受教育的程度却
与运动生涯的长短息息相关。中国运动员总
是早早退役，很大程度就如同施之皓说的那
样，没有办法“从乒乓球以外看懂乒乓球”。生
活的单一与封闭，决定了叛逆的强度。但当离
开专业队走进社会的时候，又发现自己根本没
有生存的技能。聪明的拿到了足够的冠军，过
着衣食无忧的生活。至于大多数退役运动员，
只能无奈地接受现实的煎熬。

读好书能打得更好，这些道理郭跃懂，施
之皓懂，蔡振华懂，但是除了说说以外，谁都无
法彻底改变什么。庞大的体制和极低的成才
率，决定了个体的发展得不到重视。郭跃不行
了还有丁宁，丁宁不行还有李晓霞。素质的提
高，只能依靠社会的整体进步。步伐很缓慢，
但好歹是在自然提高中。

施之皓说了真话，可怜那些继续走这座
独木桥的苦孩子。

大连阿尔滨收购大连实德的事情遭遇
法律问题，根据章程，一家职业俱乐部不能
收购另一家。

这样，大连实德只能注销中超资格，而
一旦这样，球员全部成为自由身，阿尔滨引
进实德球员又要受到转会人数的限制，则
收购就变得没有意义，相当于完全承担实
德俱乐部原来的3.2亿债务。

对于实德来说则更为麻烦，直接注销
中超资格之后，过去的八冠王荣誉彻底成
为一段历史。更关键的是，如果没有其他
企业收购实德俱乐部，该俱乐部的 3.2 亿
债务则成为一个大问题。在这些债务没
有解决之前，由于众所周知的原因，实德
俱乐部甚至无法宣布破产，这样一来就有
可能成为一个死结：实德本身既无力继续
参加中超，又不能被阿尔滨直接收购，也
没有其他企业愿意收购，大连方面又不希
望实德白白注销中超资格然后只剩下巨
债，这个局面如何破解，则成为一个新的
大问题。

怎么办？
回想从前，实际上发生过俱乐部之间

的收购事件。譬如重庆力帆收购云南红
塔、上海联城收购上海申花，那时候，都

是大家装糊涂，收购就收购了。可是，如
今法治意识强了，足协不得不小心了。

无法收购大连实德，对于大连阿尔滨
来说倒并不是坏事，或许他们本来就不想
收购，而只是迫于当地政府的压力。如果
大连实德俱乐部宣布破产，大连阿尔滨反
而能够不花任何代价拿下大连实德最好
的几名球员。

因此，真正的问题在大连实德身上。
从法律的角度来说，大连实德俱乐部

负债累累无法偿还，就应该做破产清算，拍
卖资产之后宣布破产。问题是，此时大连
实德集团面临各种问题，实德集团与实德
俱乐部之间的财务关系错综复杂，无法厘
清，在这样的情况下，大连实德俱乐部是不
能宣布破产的。

现在是，死，死不了；活，活不下去；救，
还不能救。

形象一点说，大连实德就是被钉在了
十字架上。求生不得，求死不能。

为什么一个堂堂八冠王，最终落得这
样的下场？对于其他的俱乐部来说，他们
有没有兔死狐悲的感觉呢？

答案是：任何美好的东西，一旦成为权
力的玩物，其下场多半是悲惨的。

应该用来与梅西比较的，不是盖德穆勒，
当然也不是C罗。

与其重温梅西今年迄今为止进的 86 个
球，还不如去看看他8岁时候的比赛录像：一
个带球奔跑的小男孩，忘我，快乐，每一次过人
都像是一颗糖果，每一次射门都像是一个冰淇
淋，当他射进了一打球，球场就成了一场夏天
的野餐盛宴。

那个夏天已经很遥远，那是1995年，罗马
里奥如日中天，但是克鲁伊夫仍然抱怨说：90年
代足球没有领袖，最接近这个领袖角色的人是
罗马里奥，可是他太过于喜欢享受生活了，以至
于难以把全身心奉献给足球。这句话同样适用
于后来的罗纳尔多和罗纳尔迪尼奥，巴西三罗
本来都有机会走得更远，但是他们功夫在球外，
三头贪婪的食肉动物，绿茵场满足不了他们过
剩的荷尔蒙分泌。

毒虫马拉多纳就更不用说啦。
而梅西把每一粒荷尔蒙都转化为原子弹，

发射在足球场，足球几乎就是他的全部，享受
生活就等于享受足球。25岁的梅西已经为人
父，但他踢球的动作，仍然和8岁的时候差不
多，神情更是没变：腼腆、倔强、狂热。

所谓：赤子之心。
一个象牙塔里的男孩，一个温室里成长的

神人。
假如说马拉多纳是大地与河流杂交的私

生子，那么梅西就是一个足球工业的试管婴
儿；假如说马拉多纳是一个胡天胡地的混世魔
王，那么梅西就是一个腾云驾雾的绝世精灵；
马拉多纳属于天边外，而梅西把天空变成他的
玻璃房子；对马拉多纳来说，生活是一场战斗，
而对梅西来说，生活是一场游戏；对马拉多纳
来说，对手是他要攻陷的敌人，而对梅西来说，
对手只是他要搭的积木。

马拉多纳把足球变成了生活，而梅西把生活
变成了足球；马拉多纳是肉感的，是加法，而梅西
是骨感的，是减法；马拉多纳把足球的外延无限扩
大，变成一个战场，而梅西把足球不断提炼浓缩，
变成我们的卧室，我们的电视和电脑上，一件可以
每周无限复制的影像艺术作品。

黑茶

施之皓说了大实话？
□黎晓斌(名记、专栏写手）
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从“少年派”想到的

绿茶

红茶

□姬宇阳（著名足球记者）

□张晓舟(乐评人、作家)

>>>新闻追踪
中国篮协颁令禁止“摇手指”等挑衅动作

“吉喆摇手指，麦蒂上肘子”是中国男篮联赛（CBA）近些天
最具争议的话题。中国篮协昨日对此出台新规定，禁止球员在
比赛中使用诸如“摇手指”这类不礼貌或挑逗性的动作。

9日晚进行的CBA联赛北京队主场和青岛队的比赛中，北京
队的吉喆因在青岛队外援麦蒂面前摇手指引起后者的肘击报
复。这一事件赛后引起各方争论，多数球迷认为吉喆不该做“摇
手指”的挑衅动作，而麦蒂也直言“这样的动作在NBA会吃技术
犯规”。

事后中国篮协有关人士已在10日表示，虽然CBA的规则尚
未明确禁止“摇手指”的动作，但是对于挑衅、激怒对手的行为肯
定是不鼓励的。这一表态也为此次颁布的新规则埋下了伏笔。

实德被钉在十字架
□贾志刚（专栏作家）

梅西，塔里的男孩


